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ГОРОД ЖДЕТ ОТ НАС 
К ПРАЗДНИКУ ПОДАРКОВ - 
И САМ ЩЕДРО ОДАРИВАЕТ
ВСЕХ, КТО УМЕЕТ ЕГО ЛЮБИТЬ

-Виктор Георгиевич, как ваше
хозяйство готовится к Дню го-
рода?

- Будем подводить итоги первого го-
родского фестиваля цветников. Сейчас
приводим в порядок экспозиции. Скажу
по секрету: авторы лучших работ полу-
чат специальные призы. 

К Дню города мы полностью закон-
чим благоустройство Цветного бульвара.
Москвичи помнят, как этот бульвар еще
недавно утопал в тополином пухе, а ста-
рые деревья представляли собой угрозу
для отдыхающих и для транспорта. Мы
убрали деревья, отслужившие свой век,
и посадили новые. Теперь мы отдаем
предпочтение тополям, которые не за-
сыпят нас пухом.

В этом году совместно с несколькими
фирмами мы внедрили элементы верти-
кального цветочного оформления. Мо-
сквичи уже оценили цветочные «дере-
вья» в парке Северного речного вокзала,
на Тверской-Ямской улице. Гости празд-
ника - а открытие Дня города будет на
Тверской - увидят это контейнерное озе-
ленение центра.

Одна из основных наших забот - со-
хранение утраченного или его восстано-
вление. На Кутузовском проспекте, на-
пример, до недавнего времени не было
деревьев и кустарников. Мы восстанови-
ли зеленую картину прошлого: вдоль
магистрали опять появились деревья. У
нас с Гормостом к Дню города состоится
встреча «на Эльбе»: мы выйдем с проти-
воположных сторон и встретимся на Ку-
тузовском, у дома № 7.

Город ждет от нас к празднику подар-
ков, и там, где Мосзеленхоз работает в
две смены, круглосуточно, - ждите сюр-
призов.

- Мосзеленхоз ведает не только «зе-
леным хозяйством», вы мастерите «оде-
жду» для всей пешеходной зоны. Я шла
к вам по Цветному бульвару, и кроме мо-
лоденьких аллей, цветников, газонов ра-
довали глаз насыпные дорожки, фона-
ри, фонтан на открытой «арене цирка» и,
конечно, веселые скульптуры клоунов...

- Вы правы, мы сделали комплексную
реконструкцию бульвара. Мы в своих но-
вых проектах отказались от асфальта -

плитка, дорожки в отсеве (мелкие ка-
мушки) смотрятся естественными, жи-
выми. Поставили к каждой скамейке ур-
ну, продумали освещение. Не для крас-
ного словца скажу: мы дали бульвару
новую жизнь. 

- Расскажите о своем ноу-хау: как уст-
роен ваш автоматический полив?

- Вы заметили его на Цветном? Это
целая система. Она имеет компьютерную
программу, в которой задан режим: тем-
пература воздуха, влажность. Машина
сама решает, когда нужно вносить до-
полнительную влагу в почву, и включает
систему полива.

- В июле, когда мы возвращались с
дочкой из путешествия по Волге, наш
теплоход радостно воскликнул: «Нас
приветствует Рыжий Ап!». Приятный
сюрприз в виде рыжего мишки из цве-
тов на крутом берегу был сродни олим-
пийскому мишке. Неожиданно и красиво,
да еще и выгодно городу.

- «Рыжий Ап» был «посеян» на
склонах реки на правах рекламы. За
цветочный логотип рекламодатель бу-
дет платить, а значит, город получит
больше живых ковров. Единственная
трудность - на откосах сложнее уха-
живать за клумбой, ее нужно чаще по-
ливать.

Кстати, недавно наши зарубежные
коллеги, объехав Европу и закончив свой
вояж на нашем Северном речном вокза-
ле, сказали: «Везде было здорово, но
после вашего парка у Москвы-реки - Ев-
ропа отдыхает».

- С какими школами озеленения вы
знакомы, и у какой хотелось бы пере-
нять опыт?

- Московские озеленители знакомы с
голландской, финской, немецкой и
итальянской школами, но лучшей счита-
ют немецкую. Мы собираемся внедрять
опыт коллег по выращиванию деревьев
и формированию их крон. Есть догово-
ренность с немецкой стороной о созда-

нии совместного питомника на одном из
хозяйств под Рузой. Мы приступили к
его проектированию.

- Вы сказали об искусстве формиро-
вания крон. Когда в наших парках поя-
вятся зеленые скульптуры в виде за-
бавных животных, как это делают во
многих странах?

- К сожалению, наши возможности ог-
раничивает климат. Те сорта кустарни-
ков, из которых можно «лепить» все что
угодно, у нас не растут. Но стремиться к
этому нужно...

- Какие растения лучше приживаются
в Москве?

- Вблизи дорог хорошо себя чувствует
желтая акация. Мы ее высаживаем на
придорожные полосы, она же удачно за-
щищает газоны. Боярышник, роза-руго-
за - тоже крепыши. Ну а нежные декора-
тивные создания прописались в скверах
и парках.

В этом году утверждена генеральная
схема цветочного оформления города,
там расписана перспектива цветочной
политики на несколько лет вперед.

- Скажите, а цветы и газонная трава
выращены на родной почве?

- Выращены здесь, но семена им-
портные. Цветочная индустрия у нас
потеряна. У нас не осталось семеновод-
ческих станций, которые занимались

выращиванием семян газонных трав.
Семена мы закупаем в странах Балтии.
Но городу не хватает посадочного ма-
териала для озеленения. Подмосков-
ные питомники не обеспечивают наши
потребности. Правительство Москвы
приняло решение о строительстве пи-
томников.

- Виктор Георгиевич, рыночные отно-
шения добавили Мосзеленхозу конку-
рентов или вы чувствуете себя монопо-
листами в Москве?

- Легкие столицы - 45 тысяч гектаров
зеленых насаждений, наша доля участия в
озеленении - восемь процентов. Мы вла-
дельцы далеко не всей зелени города.
Много территорий, за которые отвечают
префектуры, ведомства, школы, стадио-
ны, институты. У Мосзеленхоза зеленые
насаждения городского значения: круп-
ные скверы, части парков, бульвары, глав-
ные городские магистрали, сады. Сейчас
вышли на рынок два-три десятка фирм-
озеленителей. И у нас с ними не соревно-
вательные, а скорее партнерские, творче-
ские отношения. Следим за работой друг
друга, учимся на ошибках. «Цветы Белой
дачи» оформляют Москву цветами на 40-
50 процентов от общего объема, и мы с
ними плодотворно сотрудничаем.

Мы многоотраслевое промышленное
производство, парниководческое хозяй-
ство, в котором трудятся больше 1800
профессионалов своего дела.

- Что записано в вашем ежедневнике
на ближайшее время?

- Планы реконструкции Самотечного и
Дуровского бульваров, Екатерининского
и Новоекатерининского скверов. Мы на-
мерены благоустроить всю нить бульва-
ров начиная от Трубной площади. Про-
должим работу на Кутузовском проспек-
те, по первой, второй и третьей очереди
транспортного кольца, на площади По-
беды вдоль Поклонной горы.

У нас большие планы по развитию пи-
томниководческого хозяйства, по рекон-
струкции цветоводческих хозяйств с
привлечением инвесторов. Переложить
все эти заботы на городской бюджет бы-
ло бы неправильно.

Нам нужно создавать садоводческие
центры, развивать торговые сети цвето-
водческих хозяйств. Нужны продавцы-
консультанты, чтобы москвич, купивший
цветок или кустарник, получил профес-
сиональную помощь. Это поможет уйти
от вандализма и хищений. А пока, когда
наши сотрудники спрашивают у жителей,
почему они выкапывают цветы с клумб,
те с вызовом замечают: «А где это можно
купить?»

В парке на Речном вокзале охрана де-
журит круглые сутки. Помню, когда мы
только привезли туда свежую землю, од-
на совсем старенькая бабулька попросила
два ведра земли, хотела у подъезда сде-
лать цветничок. Мы ей сказали: «Бери, бе-
ри, мать, потом приходи за цветами».

Нам всем нужно сохранять оазисы
московской зелени, чтобы после работы
можно было снять стресс среди деревь-
ев и цветов. Мы, озеленители, считаем:
деревья - наше здоровье, а цветы - на-
строение.

Григорий Вольфович Смекун -
главный консультант в муниципа-
литете района Щукино. Работает
там 12 лет бесплатно. Его рабо-
чий день начинается в 9 утра, а
заканчивается порой поздним
вечером. Наш герой - капитан
первого ранга в отставке. Ему
«всего-то» 89 лет ... Дома у него
бережно хранятся орден Отече-
ственной войны, два ордена
Красной Звезды, медаль «За бо-
евые заслуги», еще 18 медалей
и поздравительные открытки к
праздникам от президента. 

У капитана на руке увековечены якорь и про-
филь его Марины. Морской волк прошел
Черное, Средиземное, Северный Ледовитый

океан... Во время войны служил на Севере, после
Победы судьба забросила на Дальний Восток, поз-
же были Севастополь и Москва.

В его биографии есть страница, памятная всей
стране. В конце 1961-го крейсер «Новороссийск»
заступил на оперативное дежурство в Черном море.
Вдруг в 3 часа ночи раздался взрыв. Погибло около
600 человек. Многие моряки начали прыгать за
борт, в воду через пробоину лилась нефть. Морские
офицеры-добровольцы, в их числе и Григорий Сме-
кун, бросились спасать тонувших.

Сколько всего ЧП было во времена его долгой
службы, он не считал: и взрывы на судне, и пожары,

и пробоины. Но ни разу никто не услышал от капи-
тана Смекуна сигнала SOS. Шторм у моряков счи-
тался делом обычным: качка в 8 баллов часто про-
веряла экипаж на прочность. В море приходилось
не только тонуть, но и гореть. Однажды случился
пожар на теплоходе «Демьян Бедный»: замкнуло
проводку в кубрике. Экипаж под командованием ка-
питана Смекуна мужественно сражался с огнем...

Кстати, в семье Смекуна служили два капитана:
ходил в дальние походы и родной брат Григория -
Семен, он был младше на 10 лет. Когда брата не
стало, Вячеслав Смекун, сын Григория Вольфовича,
тоже стал капитаном. 

ПРО ЛЮБОВЬ

С Мариной они познакомились в Севастополе, в
пансионате. Через два года переписки и редких ко-
ротких встреч стали мужем и женой. Он приехал за
ней в блокадный Ленинград. Марина была еле жи-
ва. Коротко стриженная, худющая, но все равно
очень красивая, она лежала в темной комнате. На
полу - стакан с водой, под подушкой - маленький
«долгоиграющий» сухарик. Она похоронила одного
за другим 18 родственников. Гриша начал потихо-
нечку учить любимую ходить. Ее истощенный орга-
низм никак не хотел слушаться. А когда невеста по-
правилась, они поженились.

За 54 года, что они прожили вместе, супруги ни
разу не поссорились. Как удалось? Очень просто:
едва начал назревать первый конфликт, Григорий
взял да написал «рапорт» жене в штурманском жур-
нале, а закончил его сочиненными по случаю стиха-

ми. На обложке вывел: «Книга жалоб и предложе-
ний семьи Смекун». Сам тут же ушел в «самоволку»
часа на два. А когда вернулся, его ждал хороший
ужин при свечах и радостная жена. Смекалистый
муж перевернул страницу бортжурнала и прочитал
ответ. Так у них и повелось: чуть что кому не по нра-
ву, сразу рапорт... Исписали три толстенных штур-
манских журнала. Будет что почитать на пенсии.

ЕГО НАЗЫВАЮТ МОТОРОМ

На заслуженный отдых Григорий Вольфович ухо-
дил уже трижды. В 1962-м, в 1987-м и в 1991-м.
Правда, просидеть дома больше трех дней ему ни-
как не удавалось. Во время последней «пенсии»
его пригласили в исполком Хорошевского (тогда
Ворошиловского) района и поручили создать стру-
ктуру самоуправления жильцов. Потом в управе
района Щукино он стал уполномоченным по рабо-
те с населением. Ну а сейчас Смекун - главный кон-
сультант муниципалитета этого же района. Глава
управы Николай Уваров называет Григория Воль-
фовича «мотором». 

Многие деда Смекуна считают чудаком, но боль-
шинство жителей района его уважают и приходят за
советом. На мой вопрос о зарплате Григорий Воль-
фович, весело улыбнувшись и, взглянув на меня с
хитрым прищуром, изрек: «Думаю, лет через десять
начну получать». А дочь Лариса (она на пенсии, не
работает) не устает удивляться на отца: «И на кой
тебе все это надо?» 

В районе его знают все: и старики, и молодежь, и
дети. Главный консультант муниципалитета устроил

чуть ли не революцию в своем Щукине.  Вместе с
Сергеем Крупиным, руководителем муниципалите-
та, поделили территорию на 7 территориально-ад-
министративных участков (ТАУ), которыми руково-
дят советы органов общественности.

Главная идея этой «революции» - участие самих
жителей в управлении своей территорией, для того
чтобы всем лучше жилось. 

Что еще в жизни капитану надо? Со времен мо-
лодости остались пожелтевшие фотографии, мор-
ская форма, поделки по дереву. Дома он сам гла-
дит рубашки, брюки, лихо справляется с непослуш-
ными пододеяльниками... Теперь я понимаю, поче-
му все знакомые женщины, завидев его, бросают-
ся в объятия.

Ну а если говорить серьезно, то покой Георгий
Вольфович находит только у могилы жены. «У ме-
ня такое чувство, когда рассказываю Марине ново-
сти, глядя в небо, что наша связь не потеряна, ведь
у нас была такая любовь ...».

Он по-прежнему пишет стихи. В стол. Однажды
ему предложили что-то напечатать. Отказался, а де-
тям дал наказ: «Когда меня не станет - делайте со
стихами что хотите». Но кое-что он мне все-таки
прочитал:

Время, прошу, ты не дай мне состариться,
Память и разум не дай потерять,
И на краю я хочу людям нравиться,
Душу свою им в любви открывать...

Смекун не был бы Смекуном, если бы не сказал:
«Я нахожусь сейчас в таком возрасте, когда необхо-
димо быть востребованным. Это так важно для мо-
лодого человека!»

ПАРОЛЬ: ФИАЛКИ ПО СРЕДАМ
У генерального директора ГУП «Мосзеленхоз» Вик-
тора Воскобойникова два высших образования, и
оба для одной специальности. Он окончил МИСИ,
чтобы стать строителем, а потом Университет леса,
чтобы хватило знаний инженера-озеленителя. В сво-
ем беспокойном хозяйстве он настоящий професси-
онал и фанат своего дела. Когда я сказала, что из
«Московской среды», он загадочно произнес: «Фи-
алки по средам»...

Только я не поняла пароль: будем сажать цветы
или читать роман...

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА
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ЖИЗНЬ В ОТСТАВКУ НЕ ОТПУСТИТ


